
Paulínia e Sumaré puxam exportações
e vendas externas crescem na região
Responsáveis por 84,7% do volume exportado no 1º semestre, municípios despacharam US$ 692 mi em produtos  PÁGINA 07

POR DOIS ANOS

CINCO CIDADES

Hortolândia concede anistia 
para regularizar lotes e imóveis

Região fecha 1º semestre com
recuo na geração de empregos

DIVULGAÇÃO

Quem construiu imóvel ou subdividiu lotes em desconformidade com a legis-
lação urbanística em vigor em Hortolândia, dentre elas a Lei de Uso e Ocupa-
ção do Solo e Código de Obras, terá dois anos para regularizar a situação do 
terreno ou da construção perante a Prefeitura. É o que prevê a Lei Municipal 
n° 4017/2022, sancionada pelo prefeito José Nazareno Zezé Gomes.    PÁGINA 05
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MENOS ENTUPIMENTOS

CONTA DE LUZ

BRK realiza limpeza de 176 Km 
de redes de esgoto em Sumaré 

Tarifa social: Sumaré tem quase 
3 mil consumidores com direito

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto em Suma-
ré, realizou, no primeiro semestre de 2022, a limpeza preventiva de 176 qui-
lômetros de redes de esgoto. “A execução desse trabalho reflete diretamente 
na redução dos casos de entupimentos de tubulações e auxilia na identifica-
ção e antecipação de possíveis problemas”, explica a concessionária.   PÁGINA 03

O benefício da Tarifa Social de Energia Elétrica (TSEE) dá descontos de até 
65% na conta de luz e, para beneficiar ainda mais famílias, a CPFL Paulis-
ta faz busca ativa de possíveis beneficiários que ainda não estão cadastra-
dos. Em Sumaré, por exemplo, são 12.549 consumidores que se beneficiam 
do desconto, mas o número pode chegar a 15.470.                                         PÁGINA 06
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Hortolândia, Monte Mor, Nova Odessa, Paulínia e Sumaré abriram 7.223 
vagas entre janeiro e junho deste ano, número 4,5% inferior ao registra-
do nos seis primeiros meses do ano passado. O saldo de junho nas cinco 
cidades foi de 1.426 postos de trabalho com carteira assinada, 6% maior 
que o acumulado no mesmo mês de 2021.                                                   PÁGINA 09
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Um dos maio-
res mitos so-
bre construir 

um patrimônio é que 
para investir é preciso 
grandes quantias de 
dinheiro. Muitas pes-
soas acreditam que investi-
mento só funciona para quem 
já possui um certo patrimônio 
e isso faz com que se sintam 
desencorajadas a dar os pri-
meiros passos neste mercado 
que pode ter um impacto bru-
tal no processo de construção 
de um patrimônio no futuro. 

 A verdade é que é possível 
investir a partir de qualquer 
valor e existem diversos ati-
vos de empresas consisten-
tes e com grandes chances de 
crescimento disponíveis por 
menos de R$10 por cada ação, 
como é o caso das Lojas Mari-
sa e Pão de Açúcar, marcas em 
constante expansão no Brasil. 

No entanto, é preci-
so paciência e dedica-
ção para obter resulta-
dos. Investir no merca-
do financeiro funcio-
na como um multipli-
cador. De acordo com 

o investidor profissional Ali-
son Correia, para obter suces-
so é necessário criar o hábito 
de investir e ter paciência para 
alcançar os resultados de for-
ma gradual: ‘’Para realmen-
te construir um patrimônio 
é importante criar este hábi-
to. Você não precisa dedicar 
tanto tempo, mas é importan-
te fazer regularmente, assim 
como é importante ir à acade-
mia’’ disse o especialista. 

Muitas pessoas já investi-
ram em ações e acabaram to-
mando prejuízos motivados 
principalmente por falta de 
conhecimento. Este fator con-
tribuiu para este mito de que 

trata-se de um mercado ape-
nas para pessoas ricas to-
masse força e impedisse mi-
lhões de pessoas de multipli-
car suas economias e criar o 
hábito de investir. Para Ali-
son, que atua há mais de dez 
anos, realmente existem ris-
cos, como em qualquer tipo 
de investimento: Qualquer ti-
po de investimento envolve 
riscos e com ações nas Bolsas, 
tanto no Brasil quanto no ex-
terior, não é diferente, no en-
tanto estes riscos podem ser 
facilmente evitados se você ti-
ver a orientação de bons pro-
fissionais, acesso a conteúdos 
de qualidade para aprimorar 
suas habilidades e ter a dis-
ciplina necessária para criar 
uma estratégia e uma carteira 
de investimentos bem estru-
turada e protegida. Uma dica 
importante é você ser realista 
e aprender a analisar o mer-

Investir é coisa de rico? cado e o setor das empresas de 
seu interesse. É importante ser 
realista e ter consciência que 
o mercado não te deixará ri-
co da noite para o dia, porém 
existem grandes oportunida-
des que surgem de tempos em 
tempos para multiplicar o va-
lor investido. Estando sempre 
atento às notícias, o investi-
dor pode aproveitar essas si-
tuações.’’ concluiu o investi-
dor, que também é CEO da To-
pGain, uma das maiores plata-
formas de conteúdo sobre fi-
nanças do Brasil. 

Atualmente existem mais de 
5 milhões de investidores no 
Brasil. Este número significa 
um aumento de 43% relaciona-
do ao ano de 2019, o que quer 
dizer que cada dia mais brasi-
leiros investem neste merca-
do. Este número cresce devido 
a uma infinidade de conteúdos 
e profissionais criando conteú-
dos para que pessoas invistam 
com consciência e eficiência 
através de estudo e aprimora-
ção, portanto trata-se de algo 
que todos podem fazer para 
multiplicar suas economias.

Alison Correia é investidor profissional
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Apesquisa reali-
zada pelo Cen-
tro de Tecnolo-

gia Aplicada da Fun-
dação Getúlio Vargas 
revelou que o Brasil 
está entre as nações 
mais digitalizadas do mun-
do. Atualmente, são 447 mi-
lhões de dispositivos digitais 
em uso. Desse total, estão em 
funcionamento 242 milhões 
de celulares inteligentes. Em 
2021, durante a pandemia, a 
venda de smartphones con-
quistou um crescimento de 
27%. Este ano a expectativa 
é que o segmento cresça 10%.

Reforçando os dados da co-
nectividade, o estudo realiza-
do em 150 países pela prove-
dora de serviços e especialis-
ta em cibersegurança Nord-
VPN, apontou que o Brasil é 
o primeiro do ranking, como 
o país que mais usa a internet 
no mundo, seguido pela Co-
reia e Taiwan. Passamos 41 
anos da vida conectados ao 
mundo virtual, ou seja, mais 
da metade da expectativa de 
vida média da população, que 
é de 75 anos.

No total são 91 horas 
de uso da internet por 
semana; 19 horas tra-
balhando e as 72 ho-
ras restantes se divi-
dem em atividades on-
line; 13 horas assistin-

do a filmes e séries em strea-
ming; 12 horas e oito minu-
tos acompanhando vídeos no 
YouTube e 11 horas e 19 minu-
tos são gastos nas mídias so-
ciais: Facebook, WhatsApp e 
Instagram.

E quanto tempo dessa co-
nectividade dedicamos para 
cuidar da saúde?

Os wearables conhecidos 
como dispositivos inteligentes 
estão disponíveis em smart-
phones, relógios (smartwat-
ches) e em pulseiras (smart-
bands). A categoria está pre-
sente na lista das tendências 
fitness elaborada pelo Ame-
rican College Sports Medici-
ne desde 2017. Os aplicativos 
têm a função de deixar a roti-
na mais fácil e prática. O papel 
mais importante e relevante é 
cuidar da saúde em tempo real 
acompanhando: os batimen-
tos cardíacos e a pressão ar-

terial. Esses acessórios se tor-
naram uma ferramenta de ex-
trema utilidade, já que podem 
ajudar a entender e a monito-
rar o desempenho.

A Bodytech implantou o 
monitoramento de frequência 
cardíaca em algumas aulas, 
como na modalidade Cardio 
Burn. Ainda neste contexto, a 
rede é a primeira academia no 
Brasil a desenvolver um apli-
cativo para prescrição e pe-
riodização, o BTFIT. O apli-
cativo acompanha o progres-
so e fornece feedback, acom-
panhamento em tempo real 
e controle de metas e objeti-
vos, além da oportunidade de 
realizar as aulas coletivas em 
qualquer hora e lugar.

Esse monitoramento po-
de alertar sobre batimentos 
cardíacos irregulares, quedas 
graves, qualidade do sono, ní-
vel de oxigenação no sangue e 
alteração da pressão arterial. 
Entre as funções dos gadgets 
estão disponíveis: contador 
de passos, gasto calórico e 
avisos para beber água (pare-
ce bobagem, mas muitas pes-
soas adiam o momento de se 

Tecnologia que faz bem à saúde hidratar). Essa coleta de dados 
pode auxiliar o médico a ava-
liar como estão as funções do 
organismo, quais os cuidados 
necessários para melhorar os 
sintomas, evitar complicações 
e assim conquistar uma vida 
saudável e aumentando a lon-
gevidade.

Em 2019, a detecção auto-
mática de quedas salvou a vi-
da de um norte-americano: ele 
conseguiu ser resgatado após 
cair de um penhasco. Com a 
ajuda do relógio, um brasilei-
ro conseguiu descobrir uma 
doença rara no coração; o me-
didor de batimentos cardíacos 
identificou uma taquicardia e 
rapidamente ele procurou au-
xílio médico.

A tecnologia pode e deve ser 
utilizada para cuidar da saúde. 
É essencial dedicar pelo me-
nos 30 minutos diários para a 
realização de alguma ativida-
de física. Com todos os deta-
lhes fornecidos pelos weara-
bles é possível mensurar a evo-
lução, ajustar o treino e pensar 
no próximo passo. Vale lem-
brar que não existe idade pa-
ra começar, o importante é se-
guir, ter foco, disciplina, come-
morar os resultados, ter sem-
pre o auxílio de um profissio-
nal de Educação Física e nun-
ca desistir dos seus objetivos.

André Trombini é profissional de Educação Física na Bodytech

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2504
Quarta-feira, 27 de Julho de 2022 

Concurso 2584
Quinta-feira, 28 de Julho de 2022 

Concurso 2397
Quinta-feira, 28 de Julho de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2344
Quarta-feira, 27 de Julho de 2022 

Concurso 5909
Quinta-feira, 28 de Julho de 2022 

14   33   41   42   44   55

03   06   20   28   39   43

07   19   28   34   36   48

03    04    05    07    08

10    11    12    13    14

15    16    22    23    24

17    21    30    38    40

44    48    51    61    66

71    74    79    81    86

88    90    91    98    99

04    05    17    74    77

Clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 8o    l    Máxima 26o

Aagricultura brasilei-
ra caminha a passos 
largos para se tornar a 

maior potência agrícola mun-
dial. Atualmente, o Brasil é 
responsável por alimentar 1 
em cada 8 habitantes do pla-
neta, ou seja, cerca de 1 bilhão 
de pessoas. Esse gigante é o 
principal produtor de impor-
tantes culturas, como soja, 
milho, algodão, café, laranja 
e cana-de-açúcar.

A constante quebra de re-
cordes de produção está ali-
cerçada sobre um solo ácido 
e pobre em nutrientes, princi-
palmente os solos de Cerrado. 
Em muitas situações, são fei-
tas duas ou três safras em uma 
mesma área. Essa situação faz 
com que a nossa agricultura 
seja totalmente dependente 
do uso de fertilizantes. Assim, 
qualquer problema no preço 
ou no abastecimento desse in-
sumo, afeta consideravelmen-

te o nosso setor agrícola.
O Brasil é o 4º maior consu-

midor mundial de fertilizantes 
minerais e importa 85% da sua 
necessidade, ou seja, produzi-
mos apenas 15% do nosso con-
sumo. Os dados são mais preo-
cupantes quando avaliamos os 
três principais nutrientes apli-
cados na adubação das cultu-
ras agrícolas, o NPK, revelando 
que o país importa 95% do ni-
trogênio, 75% do fósforo e 91% 
do potássio que consome.

A alta dos preços dos ferti-
lizantes minerais e o conflito 
entre Rússia e Ucrânia, soma-
do às sanções impostas sobre 
a Bielorússia, criou um aler-
ta para a possível escassez de 
fertilizantes. Quase 23% das 
importações são provenien-
tes da Rússia, incluindo me-
tade do potássio consumido 
nacionalmente. Já a Bielor-
rússia, que fornece quase 7% 
dos fertilizantes usados no 

Brasil, anunciou que não po-
de mais honrar seus compro-
missos, com o fechamento de 
sua fronteira com a Lituânia.

Esse cenário aqueceu os 
preços dos fertilizantes, mas 
o produtor rural brasileiro tem 
consciência da necessidade do 
uso desse insumo para man-
ter o rendimento das culturas. 
As informações atuais são de 
crescimento no volume im-
portado de fertilizantes, quan-
do comparadas com o mesmo 
período de 2021.

A pergunta que não quer ca-
lar é a seguinte: até quando 
o Brasil será refém da impor-
tação de fertilizantes? O go-
verno brasileiro anunciou, no 
início de março, o Plano Na-
cional de Fertilizantes (PNF), 
que tem como principal obje-
tivo, até 2050, reduzir o volu-
me de importação dos atuais 
85% para 45%. Para isso acon-
tecer o Brasil deseja aumentar 

O fertilizante nosso de cada dia! a exploração das fontes mine-
rais nacionais.

Dentre os principais nutrien-
tes a serem explorados, o po-
tássio é particularmente visa-
do. As minas de cloreto de po-
tássio estão presentes em nos-
so território, mas apresentam 
dois problemas particulares. 
As localizadas em Sergipe são 
tecnicamente de difícil acesso, 
o que compromete o interesse 
econômico. A outra limitação 
é relacionada às minas locali-
zadas na Amazônia, que mui-
tas vezes estão em territórios 
indígenas e protegidos.

Inevitavelmente, com todo o 
panorama da crise de fertilizan-
tes, os custos de produção irão 
aumentar significativamente e 
o produtor rural vai buscar ca-
minhos e alternativas para con-
tinuar produzindo o nosso ali-
mento de cada dia. Alguns po-
derão utilizar fertilizantes com 
menor tecnologia, outros pode-
rão reduzir a adubação ou mes-
mo diminuir a área plantada. 
Esse é o momento para avaliar 
cada situação e encontrar a me-
lhor solução diante da crise.

Dr. Valter Casarin é Coordenador Científico da Nutrientes para a Vida
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Da porteira para fora (270)
O batedor de pênalti!

Suponhamos o seguinte clássico 
Palmeiras x Corinthians, o estádio lo-
tado, as torcidas cantam antes do iní-
cio da batalha. O microfone do estádio 
anuncia a escalação dos dois times e 
logo em seguida o mesmo microfone 
do estádio anuncia a homenagem que 
será feita pela diretoria do Palmeiras 
ao goleiro do verdão que completou 
na última partida 300 jogos. E, lá es-
tão todos no centro do gramado, on-
de o goleiro recebe uma placa.

Logo em seguida o microfone do es-
tádio escolhe uma jovem palmeirense 
na plateia e informa que se ela se diri-
gir até o centro do gramado irá rece-
ber R$10.000,00 para participar do ato 
simbólico. A jovem não pensa duas ve-
zes! Ao chegar ao centro do gramado, 
o microfone do estádio pergunta para 
ela se por mais R$10.000,00 reais ela 
bateria um pênalti contra o goleiro do 
Palmeiras, ela acena com um positivo, 
as torcidas batem palmas. 

Ela caminha até a marca do pênalti 
com os sapatos de salto-alto em mãos. 
Mais do que simpática, ela é alta e for-
te. O goleiro do verdão já postado, o 

juiz no local recomendado. A torcida 
aguarda ansiosamente o som do apito, 
e o microfone anuncia: Se ela fizer o gol 
ganhará mais R$30.000,00, agora, se 
ela não fizer o gol o goleiro do Palmei-
ras receberá esses R$30.000,00 em co-
memoração aos 300 jogos pelo verdão 
e aos 460 minutos que está sem tomar 
um gol. O espetáculo ficou sério, os co-
rinthianos gritam!!!Faz, Faz, Faz,.......

Em jogo, mais R$30.000,00 para 
ela que já tinha levado R$20.000,00 
e a reputação do goleiro do Palmei-
ras. O juiz autoriza, ela toma distân-
cia, corre, dá uma paradinha e chu-
ta. O goleiro do Palmeiras salta e a 
bola morre no fundo do barbante. É 
gooooolllllllllll.

O espetáculo oficial tem início. Aos 
20 minutos do primeiro tempo, pênal-
ti a favor do Palmeiras, o centroavan-
te do verdão bate e converte, o placar 
marca Palmeiras 1 x Corinthians 0, 
fim do 1º tempo.

Aos 46 minutos do 2º tempo pênalti 
a favor do Corinthians, o centroavan-
te do alvinegro bate e o goleiro do Pal-
meiras defende, as duas torcidas en-

louquecem. As câmeras das TV ś que 
transmitem o jogo colocam a menina 
em 1º plano e os corinthianos gritam: 
Deixa ela bater!!

Fim de partida, Palmeiras 1 x Corin-
thians 0. Vamos analisar os 3 pênal-
tis. A menina da plateia não havia fei-
to nenhum preparo anterior e marcou 
o gol, o palmeirense treinou muito e 
marcou, o corinthiano treinou mui-
to e não marcou. Quem foi eficiente?

Vamos abrir um parêntesis; Existe 
uma expressão utilizada por progra-
madores que se denomina “Go Hor-
se”, ela é também usada em outras 
áreas, mas não é tão popular. Signifi-
ca algo como: O fulano tem uma me-
ta, vai lá e bate a meta. Ele não segue 
nenhum critério, nenhuma metodo-
logia, nenhum padrão, simplesmen-
te vai lá e bate a meta. Nesses casos 
ele não pode ser copiado. 

Em programação quando um pro-
gramador desenvolve um programa 
e cria um emaranhado de comandos, 
código de linhas desnecessárias, algo 
totalmente desorganizado dizemos 
que ele “Go Horse”. 

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Hortolândia dá 
prazo de dois anos 
para regularização 
de lotes e imóveis CIDADESDOMINGO
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Trabalho preventivo reduz casos 
de entupimentos de tubulações 
e auxilia na identificação de 
problemas, afirma concessionária

A BRK, concessionária 
responsável pelos servi-
ços de água e esgoto em 
Sumaré, realizou, no pri-
meiro semestre de 2022, 
a limpeza preventiva de 
176 quilômetros de re-
des de esgoto. “A execu-
ção desse trabalho reflete 
diretamente na redução 
dos casos de entupimen-
tos de tubulações na ci-
dade e auxilia na identi-
ficação e antecipação de 
possíveis problemas, evi-
tando ocorrências opera-
cionais mais graves”, ex-
plica a concessionária.

A BRK informa que, 
durante as atividades de 
limpeza, são rotineira-
mente encontrados vá-
rios materiais como so-
bras de construção civil, 
pedras, resto de cimen-
to, madeira, plástico, pa-
pelão e sacos. Descartes 
de banheiro, como pa-
pel higiênico, fio dental, 
absorventes, cabelo, co-
tonetes, tecidos e sacos 
plásticos também são en-
contrados.

Outro grande proble-

ma verificado pela con-
cessionária é o descar-
te irregular de resíduos 
de cozinha, como res-
tos de comida e, princi-
palmente, óleo e gordu-
ra. “O óleo de fritura, de-
pois de utilizado no pre-
paro dos alimentos, deve 
ser armazenado em gar-
rafas plásticas e destina-
do à reciclagem”, alerta 
especialistas da BRK.

Mesmo com uma roti-
na preventiva de limpe-
za, a BRK realizou 1.234 
atendimentos neste ano 
em função de ocorrências 
de entupimentos de re-
des - uma média de 205 
casos por mês.

“Os entupimentos das 
redes e ligações de esgo-
to, além de causarem pre-
juízos como transborda-
mento em vias públicas e 
riscos ao meio ambiente, 
também podem contri-
buir para a proliferação 

de doenças. A conscienti-
zação coletiva sobre o te-
ma é fundamental”, aler-
ta a concessionária.

MODERNIZAÇÃO
Além da limpeza pre-

ventiva das redes, a BRK 
também realizou, no pri-
meiro semestre, obras 
para substituição e mo-

dernização das tubula-
ções de esgoto. As inter-
venções ocorreram nos 
bairros Jardim Denadai, 
Jardim Fantinatti, Vila 
Rebouças, Jardim Viel e 
Parque Florença. O obje-
tivo, explica os especia-
listas, é ampliar os ser-
viços e manter a moder-
nização contínua das re-

des coletoras por meio de 
trocas e extensões.

Atualmente, Sumaré 
conta com uma estrutu-
ra de 678 quilômetros de 
redes, responsáveis pela 
coleta de 100% do esgo-
to gerado no município. 
Cerca de 30% já recebe 
tratamento. 

A BRK incentiva a po-

pulação a conhecer mais 
sobre a importância do 
uso correto das redes de 
esgoto, e também dispo-
nibiliza palestras educati-
vas gratuitas sobre o tema. 
Interessados podem solici-
tar o agendamento à equi-
pe de Sustentabilidade pe-
lo e-mail: sustentabresp@
brkambiental.com.br.

BRK realizou 1.234 atendimentos neste ano em função de ocorrências de entupimentos de redes

BRK faz limpeza de 176 Km de redes 
de esgoto em Sumaré no 1º semestre
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Batedor Eficiente  Eficaz 
A menina Não Sim 
O Corinthiano Sim Não 
O Palmeirense Sim Sim 
 

Sumaré 
conta com uma 

estrutura de 
678 quilômetros 

de redes

Todavia, para o usuá-
rio do programa aparece 
uma bela tela, o usuário 
entra com os dados e re-
cebe as informações de-
sejadas. Nesse caso “go 
horse” muita memória 
de máquina está sen-
do consumida, mas es-
se fato só será detectado 
se um outro programa-
dor for analisar o códi-
go do programa que es-
tá rodando, e como es-
sa possibilidade é remo-
ta, ninguém irá levantar 
essa lebre. 

A menina bateu a 
meta, com os sapatos 
de salto-alto em mãos. 
Quando se bate a meta 
sem critérios, denomi-
namos que fomos efi-
cazes. 

Os outros dois joga-
dores foram eficien-
tes, se utilizaram de 
um método para bater 
o pênalti, provavelmen-

te sabiam cada detalhe 
sobre os pontos fortes e 
fracos dos goleiros ad-
versários, treinaram 
centenas de vezes, se-
guiram uma metodo-
logia, o treinamento de 
ambos foi eficiente. No 
entanto, somente o pal-
meirense foi eficaz, ele 
bateu a meta.

Conclusão:
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Vinicius Cruz e Mirla Prates

Antonieta Moraes, Ana Cristina de Souza Costa, 
Gabriela Moraes Tavares e Adriana Moraes Tavares

Cerca de 278 pessoas entre moradores 
e convidados participaram do evento

Karoline Mell Paços, Andréia Castilho, 
Daiane Formaggio e Vitória Castilho Michelutti

Nicolas Margarido, Raphael da Silva, 
Lívia Vitória Vaz e Daiane Formaggio

João Fukuhara e Fátima Soares Fukuhara

Samuel Ananias Corrêa e Daiani dos Santos Roman Correa

Gislene Rodrigues Anselmo

FOTOS: DIVULGAÇÃO

‘Arraial do Cerejeiras’ reúne moradores do condomínio

No sábado (23/07) foi realizado, no Condomí-
nio Cerejeiras, “O Arraial do Cerejeiras”. O even-
to teve como objetivo unir e divertir as famílias, 
e angariar recursos para cercar o campinho de 
futebol externo e montar o parquinho para as 
crianças menores. Foi uma noite de harmonia.

O Condomínio Cerejeiras tem um amplo es-
paço que garante saúde, alegria, bem-estar e, 
principalmente, segurança para as crianças.

A maioria dos pais trabalha e não conse-
gue sair com as crianças em período de férias, 
por exemplo. Com isso, elas passam a ter lazer 
completo no condomínio, no aconchego do lar.

O arraial teve apoio da sociedade, com patro-
cínio e doações de muitos brindes para o bin-
go, que ajudou a aumentar a alegria de quem 
esteve presente.

Em breve, novas ações serão realizadas para 
que, até dezembro, toda a estrutura de lazer fi-
que pronta. Participaram da festa 278 pessoas, 
entre moradores e convidados.
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Programa oferece anistia temporária a proprietários que estão em desacordo com a legislação municipal

Quem construiu imó-
vel ou subdividiu lotes 
em desconformidade 
com a legislação urbanís-
tica em vigor em Horto-
lândia, dentre elas a Lei 
de Uso e Ocupação do So-
lo e Código de Obras, te-
rá dois anos para regula-
rizar a situação do terre-
no ou da construção pe-
rante a Prefeitura. É o 
que prevê a Lei Munici-
pal n° 4017/2022, sancio-
nada pelo prefeito José 
Nazareno Zezé Gomes e 
publicada na última se-
mana, no Diário Oficial 
Eletrônico do Município, 
na edição 1603.

Segundo a Secretaria 
de Planejamento Urba-
no e Gestão Estratégi-

ca, a anistia, em caráter 
temporário, instituída 
por meio do PRED (Pro-
grama de Regularização 
de Edificações e Desdo-
bros) visa contribuir pa-
ra que estes proprietários 
regularizem, junto à Ad-
ministração Municipal, 
a situação dos desdobros 
ilegais de lotes e dos imó-
veis construídos em des-
conformidade com os pa-
râmetros da legislação vi-
gente no município. A re-
gularização é essencial 
para que seja possível re-
gistrar a propriedade dos 
lotes subdivididos e para 
que o Poder Público emi-
ta o “Habite-se” para as 
construções, documen-
to que certifica a regula-
ridade do imóvel, alerta 
a Administração.

As especificações téc-

nicas relativas a lotes e 
edificações, assim como 
os documentos necessá-
rios para fazer o pedido 
de regularização de lote 
ou de imóvel, podem ser 
encontrados no texto da 
lei. Interessados na regu-
larização devem procurar 
o Setor de Protocolo Ge-
ral, localizado no subsolo 
do Paço Municipal Palá-
cio das Águas, de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 
17h. A anistia vai até o dia 
29 de julho de 2024.

“O PRED é a oportu-
nidade para aqueles que 
ainda não regularizaram 
seus imóveis construídos 
em desacordo com a le-
gislação”, afirma o se-
cretário de Planejamen-
to Urbano e Gestão Es-
tratégica, Carlos Rober-
to Prataviera Júnior.

Interessados na regularização devem procurar o Setor 
de Protocolo Geral, localizado no subsolo do Paço Municipal

Hortolândia dá prazo de dois anos 
para regularização de lotes e imóveis

DIVULGAÇÃO

Hortolândia agora es-
tá mais bonita e vai apa-
recer em muitas fotos e 
selfies dos moradores. A 
Prefeitura concluiu nesta 
semana a instalação de 
três letreiros com a frase 
“#EuAmoHortolândia”. 
Os equipamentos foram 
colocados em três pon-
tos turísticos da cidade: 
Lago da Fé, Observatório 
Ambiental Parque Esco-
la (antigo Creape), no Jar-
dim Santa Clara do La-
go, e na Praça A Podero-
sa (foto), no Jardim Roso-
lém. Na base dos letreiros 
foi feito paisagismo com 
canteiros de flores. Fo-
ram colocadas também 
luminárias em frente aos 
letreiros para destacá-los 
à noite e possibilitar que 
as pessoas tirem fotos. 

Para estimular a parti-
cipação dos moradores, a 
Prefeitura está com uma 
campanha virtual. Quem 
tirar fotos nos letreiros 

vai aparecer nas redes 
sociais da Prefeitura (Fa-
cebook e Instagram). Ao 
postar as imagens, bas-
ta marcar a Prefeitura (@
prefeitura.hortolandia).

O secretário de Desen-
volvimento Econômi-
co, Trabalho, Turismo e 
Inovação, João Pereira da 
Silva, explica que a insta-
lação dos três letreiros in-

tegra o projeto da Prefei-
tura para melhorar a in-
fraestrutura de parques e 
áreas de lazer. O objetivo 
é fomentar o turismo no 
município. 

“A instalação dos letrei-
ros é uma das ações do 
projeto da Prefeitura pa-
ra embelezar e melhorar 
a infraestrutura dos par-
ques e de áreas públicas. E 
com isso fomentar o turis-

mo nesses lugares, atrain-
do visitantes da própria ci-
dade, da região e de outras 
regiões do Brasil. Quere-
mos tornar esses locais 
ainda mais agradáveis pa-
ra que as famílias possam 
usufruir e ter momentos 
de lazer. Isso é importante 
para fortalecermos o sen-
timento de pertencimen-
to dos moradores com a 
cidade. Essa ação é uma 
parceria da Prefeitura com 
o vereador Enoque que, 
por meio de emenda da 
Agemcamp (Agência Me-
tropolitana de Campinas), 
conseguiu viabilizar os re-
cursos para o município 
instalar os letreiros”, des-
taca João Pereira. 

Ainda de acordo com 
o secretário, outra ação 
prevista para breve pe-
lo projeto é a divulga-
ção de chamamento pú-
blico da Prefeitura junto 
à iniciativa privada pa-
ra a instalação de peda-
linhos em lagoas, decks e 
outros equipamentos em 
parques da cidade.

Letreiros “#EuAmoHortolândia” 
embelezam pontos turísticos e 
fomentam o turismo da cidade

MAIS BONITA
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Denúncias contra médicos no CRM
Médicos – Como evitar. 

Paciente – Como realizar uma denúncia
À princípio é necessário esclarecer 

que qualquer pessoa, cidadão, pacien-
te, hospital, prestadora de serviços po-
dem realizar uma denúncia no Conse-
lho de Classe, sendo apenas necessário 
que a denúncia contenha o relato dos 
fatos de forma clara e concisa, o nome 
do médico com o seu CRM, data, local 
e o nome, endereço, assinatura e con-
tato do denunciante, posto que não é 
possível a realização de denúncia anô-
nima. Conforme preceitua a Constitui-
ção Federal e o Código de Processo Éti-
co-Profissional, o CRM não pode acei-
tar denúncias não identificadas. 

Portanto, obrigatoriamente a denún-
cias deve estar amparada das seguin-
tes condições para ser aceita e analisa-
da pelo CRM: 

- Identificação do denunciante com 
cópia do RG, CNH ou qualquer outro 
documento formal que comprove sua 
identificação e seu endereço; 

- Relato dos acontecimentos que en-
sejaram a denúncia;

- Nome da instituição, hospital ou 
local em que a vítima foi atendida pelo 
médico denunciado;

- Nome do médico que está sendo 
acusado e CRM;

- Nome de testemunhas dos fatos 
quando houver;

Todos os dias as demandas contra 
médicos, clínicas e hospitais crescem 
consideravelmente, esse aumento vem 
ocorrendo ano após ano considerando 
as ocorrências atuais, busca de repara-
ção em eventual prejuízo, a mídia tam-
bém vem destacando mais e mais a área 
médica e as circunstancias e aconteci-
mentos relacionados. Temos ainda o co-
nhecimento que a população vem ad-
quirindo em relação a seus direitos co-
mo pacientes. 

A principal queixa dos pacientes e 
os principais problemas jurídicos em 
sua maioria estão relacionados a rela-

ção médico-paciente, ou seja, quebra 
de confiança, falta de informações, dis-
tanciamento do médico em relação ao 
paciente. Portanto, a melhor forma de 
se evitar uma denúncia no CRM ou um 
processo judicial será a informação, o 
profissional médico que pretende evi-
tar tais situações deve buscar humani-
zar a relação ente ele e o paciente A co-
municação entre o doente e o médico 
é o aspecto-chave, a personalização da 
assistência, a humanização do atendi-
mento e o direito à informação.

Agora quando o médico é denuncia-
do em seu conselho de classe a primei-
ra dica é responder sempre a todas as 
vezes que for notificado pelo seu órgão 
de classe, não deixar de prestar seus es-
clarecimentos, esteja disponível a aten-
der as solicitações. É imprescindível 
também que o profissional denunciado 
sempre se atenha à denúncia propria-
mente dita e explique o acontecido, seu 
posicionamento dos fatos por meio de 
manifestação escrita, anexando provas, 
testemunhas, dados de literatura que 
demonstrem conformidade com a sua 
atuação. O momento é esse para apre-
sentar todos os argumentos que possui 
de forma clara, concisa e em acordo as 
diretrizes do Código de Ética Médica.

Quando ocorre a sindicância, essa é a 
primeira etapa, passo seguinte à denún-
cia, o médico nessa etapa tem a oportu-
nidade da conciliação ou do arquivamen-
to da denúncia e por esse motivo deve se 
manifestar e seu silêncio será prejudicial, 
pois só constará a versão do denunciante.

Na dúvida busque por um profissio-
nal especializado em Direito Médico e 
da Saúde.

Direito Médico
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, nº1.380, Centro, Sumaré/SP
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Quem tirar fotos 
nos letreiros vai 

aparecer nas 
redes sociais da 

Prefeitura

Prefeitura concluiu nesta semana 
instalação dos equipamentos 
no Lago da Fé, no Observatório 
Ambiental e na Praça A Poderosa
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Cerca de 18% dos consumidores que 
poderiam ser beneficiados estão 
fora do cadastro; problema ainda 
atinge Hortolândia e Monte Mor 

O benefício da Tari-
fa Social de Energia Elé-
trica (TSEE) dá descon-
tos de até 65% na conta de 
luz e, para beneficiar ain-
da mais famílias, a CPFL 
Paulista faz busca ativa 
de possíveis beneficiários 
que ainda não estão ca-
dastrados. Os casos mais 
comuns são de divergên-
cia de dados do Cadastro 
Único e da CPFL. Os mo-
radores precisam ficar 
atentos aos cadastros. 

Vários moradores de 
Sumaré, Hortolândia e 
Monte Mor que têm di-
reito ao benefício não 
estão cadastrados. Em 
Sumaré, por exemplo, 
são 12.549 consumido-
res que se beneficiam do 
desconto, mas o núme-
ro pode chegar a 15.470. 
Em Hortolândia, o bene-
fício atinge 11.713 consu-
midores, mas 1.075 ain-
da podem fazer a solici-
tação e o número de ca-
dastros chegar a 12.788. E 
em Monte Mor o total de 
beneficiários pode che-

gar a 7.466 – hoje, 5.109 
usufruem do desconto.

No total das cidades on-
de a CPFL atua, 70% dos 
clientes potenciais já es-
tão cadastrados e a busca, 
principalmente por meio 
de parcerias com os CRAS 
(Centro de Referência de 
Assistência Social), ocor-
re sobre os 30% restantes. 

A CPFL Paulista tem, 
hoje, mais de 381,9 mil 
cadastros ativos na Tari-
fa Social. São clientes que 
recebem o benefício to-
dos os meses. No entan-
to, estimativas da compa-
nhia indicam que o nú-
mero pode chegar a cerca 
de 496 mil consumidores. 

Entre as 234 cidades 
atendidas pela CPFL Pau-
lista, Campinas, Ribei-
rão Preto e São José do 
Rio Preto são as que têm 
maior potencial de cres-
cimento de clientes com 
Tarifa Social. “A CPFL 
está trabalhando com as 
prefeituras a fim de que, 
juntas, possam identificar 
clientes que têm direito à 
Tarifa Social e ainda não 
recebem”, comenta Rafael 
Lazzaretti, diretor comer-

cial das distribuidoras da 
CPFL Energia. “Por estar 
mais próximo das famí-
lias e acompanhar mui-
tas delas, o CRAS é nos-
so ponto focal, também 
por ser a porta de entra-
da de muitas demandas 
sociais nos municípios. 
Queremos que todos os 
clientes que tenham di-
reito ao desconto da Tari-
fa Social de fato recebam 
esse benefício.” 

Os descontos para be-
neficiários da Tarifa So-
cial são cumulativos e 
variam de acordo com 
os quilowatts-hora (kWh) 
consumidos no mês. Nos 
primeiros 30 kWh, o des-
conto é de 65%, reduzi-
do para 40% no interva-
lo entre 31 e 100 kWh, e 
10% entre 101 e 220 kWh 
ao mês. 

Benefício da Tarifa Social de Energia Elétrica da 
CPFL oferece descontos de até 65% na conta de luz

Quase 3 mil clientes de Sumaré não têm 
acesso ao desconto na tarifa da CPFL
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A Acias (Associação 
Comercial, Industrial 
e Agropecuária de Su-
maré) realiza na pró-
xima terça-feira, 02 de 
agosto, mais um encon-
tro presencial do grupo 
Networking ACIAS ION 
(Integração e Oportu-
nidade de Negócios). A 
reunião será no Cotton 
Eventos, das 7h às 10h. O 
encontro de networking 
é gratuito e aberto a to-
dos empresários, comer-
ciantes, empreendedo-
res e profissionais libe-
rais interessados. 

Criado para aproxi-
mar empreendedores e 

fomentar oportunidades 
entre os empresários da 
cidade e região, o gru-
po ACIAS ION reúne in-
tegrantes e convidados, 
às segundas-feiras, das 
7h30 às 8h45, de forma 

on-line. No encontro, os 
participantes têm a opor-
tunidade de divulgar 
seus negócios, conhecer 
outras empresas da re-
gião e discutir temas li-
gados ao empreendedo-
rismo, como tendências 

de comunicação, técni-
cas de negociação e esti-
los de liderança. 

O encontro presencial 
é uma forma de aproxi-
mar ainda mais os em-
presários, que têm a 
oportunidade de fazer 
networking e fortalecer 
os contatos feitos nas re-
uniões on-line.

Para participar do 
encontro, basta fa-
zer a inscrição pelo 
link https://docs.goo-
gle.com/forms/d/18n3_
Kf7UsWICObS5iJuPZy_
VBWNReHGBgSu9rje-
vpL4/viewform?edit_
requested=true

Mais informações pe-
lo e-mail: acias@acias.
com.br

ACIAS promove encontro de 
networking dia 2 de agosto

Encontro é aberto a empresários, comerciantes, empreendedores e profissionais liberais 

NEGÓCIOS
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n  ACIAS ION - ENCONTRO PRESENCIAL

Quando: 2 de agosto
Horário: das 7h às 10h
Onde: Cotton Eventos, na Rua Paschoal 
Marmirolli, 415, esquina com Avenida 
Angelo Ongaro. Estacionamento no local.

Inscrições pelo link: 
https://docs.google.com/forms/
d/18n3_Kf7UsWICObS5iJuPZy_
VBWNReHGBgSu9rjevpL4/viewform?edit_
requested=true 
Mais informações: acias@acias.com.br
Evento gratuito. Vagas limitadas.

QUEM TEM DIREITO À TARIFA SOCIAL?

• Família inscrita no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo Federal 
(CadÚnico), com renda familiar mensal per capita menor ou igual a meio salário míni-
mo nacional; ou 

• Idosos com 65 (sessenta e cinco) anos ou mais ou pessoas com deficiência, que re-
cebam o Benefício de Prestação Continuada da Assistência Social (BPC), nos termos 
dos arts. 20 e 21 da Lei nº 8.742, de 7 de dezembro de 1993; ou 

• Família inscrita no CadÚnico com renda mensal de até três salários mínimos, que 
tenha portador de doença ou deficiência (física, motora, auditiva, visual, intelectual e 
múltipla) cujo tratamento, procedimento médico ou terapêutico requeira o uso conti-
nuado de aparelhos, equipamentos ou instrumentos que, para o seu funcionamento, 
demandem consumo de energia elétrica.

• Família indígena ou quilombola inscrita no CadÚnico.
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Evento 
presencial do 

ACIAS ION 
será realizado no 

Cotton Eventos



1º SEMESTRE

Com alta de 42,5% no valor exportado em relação aos primeiros seis meses de 2021, Paulínia lidera ranking 
de vendas para o exterior; falta de insumos derrubou importações em Hortolândia, Nova Odessa e Sumaré

As vendas de empre-
sas da região para o exte-
rior cresceram 32,9% no 
primeiro semestre deste 
ano, de acordo com da-
dos da Secretaria de Co-
mércio Exterior do Mi-
nistério da Economia. 
Juntos, os municípios de 
Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Paulínia e 
Sumaré exportaram US$ 
816,9 milhões em merca-
dorias nos primeiros seis 
meses de 2022, ante US$ 
614,6 milhões contabili-
zados entre janeiro e ju-
nho de 2021. As impor-
tações caíram em três 
das cinco cidades, mas 
fecharam o período com 
aumento de 26,5%.

Re sponsáveis  por 
84,7% do volume expor-
tado pelo bloco regional, 
Paulínia e Sumaré despa-
charam US$ 692 milhões 
em produtos para outros 
países. Os parques indus-
triais instalados nos mu-
nicípios se destacam na 
produção de máquinas, 
aparelhos mecânicos, pe-
ças, plásticos e seus de-
rivados, além de produ-
tos químicos e orgânicos 
transformados.

Segundo o balanço da 
Comex, o maior aumen-
to nas exportações foi re-
gistrado em Paulínia. Em 
um dos maiores polos pe-
troquímicos do país, as 
exportações aumenta-
ram 42,5% no período, 
saltando de US$ 337,5 mi-
lhões em 2021 para US$ 
480,9 milhões este ano.

Sumaré ficou na se-
gunda posição do ran-
king, com alta de 25,2%, 
passando de US$ 168,6 
milhões para US$ 211,1 
milhões. Na sequência, 
vêm Nova Odessa (21,2%), 
Hortolândia (15,7%) e 
Monte Mor (7%).

Na avaliação do dire-
tor da Regional Campi-
nas do Ciesp (Centro das 
Indústrias do Estado de 
São Paulo), José Henri-
que Toledo Corrêa, a ele-
vação das exportações, 
associada a outros indi-
cadores, ratificam a reto-
mada industrial e a evo-

Com um dos maiores polos petroquímicos do Brasil, Paulínia lidera ranking de importações e exportações na região

Exportações e importações aumentam 
e movimentam US$ 4,58 bi na região

Escassez de peças e insumos usados na montagem de 
veículos é uma das causas da queda nas importações

Efeito da pandemia de 
Covid-19, a escassez de 
peças e insumos como 
semicondutores [compo-
nentes eletrônicos usa-
dos na montagem de veí-
culos] no mercado inter-
nacional é uma das cau-
sas da queda nas impor-
tações feitas por empre-
sas de Hortolândia, No-
va Odessa e Sumaré. A 
avaliação é do economis-
ta Nelson Luís de Souza 
Corrêa.

“São cidades que têm 
o polo automobilístico 
como grande geradora 
de emprego e renda. Es-
te ano, as indústrias têm 
sofrido muito com a falta 
de semicondutores e ou-
tros insumos chineses, 

o que diminuiu o volu-
me importado”, explicou 
o economista, que é pós-
-graduado em comércio 
exterior, coordenador do 
curso de logística da Fa-
tec (Faculdade de Tecno-
logia) Americana e pro-
fessor na Fatec Sumaré.

Já o desempenho de 
Paulínia, que abriga a 
maior refinaria do país, 
está ligado - além da va-
riação cambial - ao au-
mento dos valores de in-
sumos de petróleo. “O 
Brasil exporta petróleo 
bruto e importa petró-
leo bruto para refinar no 
Brasil. A elevação de pre-
ços no mercado interna-
cional acaba provocan-
do essa alta no valor ex-

portado”, afirmou Cor-
rêa, destacando o cresci-
mento das exportações 
(42,5%) e importações 
(45,6%) no município..

De acordo com Nelson 
Corrêa, o aumento no va-
lor exportado por empre-
sas da região no primei-
ro semestre está relacio-
nado à elevação dos pre-
ços e à variação cambial.

“Entre 2021 e 2022, 
a cotação média do dó-
lar caiu de R$ 5,34 para 
R$ 5,06. Em função dis-
so, o produto brasileiro 
ficou mais competitivo 
no mercado internacio-
nal e foi mais procurado 
pelos importadores”, ex-
plicou o economista. 
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COMÉRCIO EXTERIOR NA REGIÃO*

è  EXPORTAÇÕES 
Município 2021 (US$) 2022 (US$) Variação (%)
Hortolândia 30.676.085 35.506.229 15,7
Monte Mor 34.610.043 37.032.966 7
Nova Odessa 43.199.651 52.352.697 21,2
Paulínia 337.483.677 480.885.219 42,5
Sumaré 168.647.460 211.154.784 25,2

Total 614.616.916 816.931.895 32,9

è  IMPORTAÇÕES 
Município 2021 (US$) 2022 (US$) Variação (%)
Hortolândia 467.388.675 463.797.297 -0,8
Monte Mor 62.353.310 72.716.084 16,6
Nova Odessa 50.101.634 43.358.697 -13,4
Paulínia 1.834.249.641 2.671.498.610 45,6
Sumaré 559.314.517 511.359.205 -8,6

Total 2.973.407.777 3.762.729.893 26,50%

(*) Dados referentes aos primeiros semestres de 2021 e 2022
Fonte: Secretaria de Comércio Exterior do Ministério da Economia
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lução da economia na re-
gião de Campinas, após 
o ápice da pandemia de 
Covid-19.

Segundo Pesquisa de 
Sondagem Industrial di-
vulgada pelo Ciesp na 
terça-feira (26), a estabi-
lidade no nível de empre-
go foi apontada por 83% 
das empresas e o nível 
de utilização da capaci-
dade instalada de pro-
dução (de 70,1% a 100%), 
por 57% das associadas, 

O Ciesp-Campinas 
conta com 494 empresas 
associadas, distribuídas 
em 19 municípios da re-
gião, incluindo Hortolân-
dia, Paulínia e Sumaré.

IMPORTAÇÕES
Paulínia também se 

destacou entre os muni-
cípios importadores, com 
US$ 2,67 bilhões negocia-
dos com fornecedores es-
trangeiros nos primeiros 
seis meses de 2022. O vo-
lume foi 45,6% maior que 
o contabilizado no 1º se-
mestre do ano passado, 

de US$ 1,8 bilhão.
Para o diretor de Co-

mércio Exterior do Ciesp-
-Campinas, Anselmo Ri-
so, a guerra entre Rússia 
e Ucrânia - que comple-
tou cinco meses no do-
mingo passado (24) - in-
fluenciou o desempenho 
de polos industriais co-
mo o de Paulínia.

“Apesar de termos re-
duzido praticamente a 
zero as importações pro-
venientes da Ucrânia, 
houve uma compensa-
ção com o aumento das 
importações da Rússia, 
provavelmente para in-
dústria de fabricação de 
adubo”, avaliou Riso.

Com exceção de Mon-
te Mor, onde as importa-
ções também subiram, 
Hortolândia (-0,8), Nova 
Odessa (-13,4) e Suma-
ré (-8,6) registram que-
da nas compras externas 
em 2022. 

As cinco cidades impor-
taram US$ 3,76 bilhões em 
produtos entre janeiro e 
junho, montante 26,5% su-

perior ao do ano passado, 
de US$ 2,97 bilhões.

A corrente de comércio 
exterior do bloco regio-

nal (soma de importações 
e exportações) no 1º se-
mestre de 2022 foi de US$ 
4,58 bilhões, cifra 27,6% 

maior que a acumulada 
nos primeiros seis meses 
do ano passado - de US$ 
3,59 bilhões.
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A Prefeitura de No-
va Odessa anunciou na 
quinta-feira (28) a deter-
minação da Justiça do 
Trabalho em reverter 
uma multa de R$ 7,3 mi-
lhões em benefício dos 
servidores e de nove or-
ganizações não governa-
mentais. O vereador An-
tônio Alves Teixeira, o 
Professor Antônio, afir-
mou que trabalhou dire-
tamente junto ao prefei-
to Cláudio José Schooder 
no projeto. “A valorização 
dos servidores de carrei-
ra é uma luta que sempre 
vale à pena. Fizemos es-
sa proposta, que foi aca-
tada pela Justiça”, disse 
o vereador. 

De acordo com as in-
formações divulgadas 
pela Prefeitura, a juíza 
da 1ª Vara do Trabalho 
de Americana e Região 
acatou uma proposta da 
Administração Munici-
pal para que os valores 
correspondentes à mul-
ta fossem divididos en-
tre 1,6 mil servidores e as 
ONGs. Assim, cada ser-
vidor deverá receber R$ 
2.845,60 cada, oito enti-
dades receberão R$ 300 
mil cada e uma entidade 
receberá R$ 500 mil.

“Esse recurso não fica-
ria no município. Com es-
se projeto, conseguimos 
ajudar as entidades e ain-

da valorizar os servidores 
municipais, garantindo 
que os recursos fiquem 
na cidade e auxiliem na 
movimentação da econo-
mia local”, explicou Pro-
fessor Antônio. 

Devem receber os re-
cursos as entidades 
APAE Nova Odessa (As-
sociação dos Pais e Ami-
gos dos Excepcionais), 
Comunidade Geriátri-
ca, Associação Amigos 
do Casulo, SOS (Serviço 
de Orientação e Solida-
riedade), Apadano (As-
sociação dos Pais e Ami-
gos dos Deficientes Au-
ditivos), AAANO (Asso-
ciação Amigos dos Ani-
mais de Nova Odessa), 
CPC (Centro de Preven-
ção à Cegueira e Escola 

de Deficientes Visuais) e 
Associação de Corpo de 
Bombeiros Voluntários 
de Nova Odessa. A úni-
ca entidade que recebe-
rá um valor maior é a Ae-
quotam (Associação de 
Assistência e Equotera-
pia de Americana).

 A multa seria original-
mente destinada ao FAT 
(Fundo de Amparo ao 
Trabalhador) federal, e 
havia sido aplicada a pe-
dido do Ministério Públi-
co do Trabalho da 15ª Re-
gião, em Campinas, por 
conta da contratação de 
profissionais através do 
sistema de RPA (Regis-
tro de Pagamento de Au-
tônomo), sem concurso 
ou processo seletivo, rea-
lizada em 2013.

Professor Antônio destaca 
valorização do servidor com 
repasse de recursos de multa

Professor Antônio foi um dos que trabalharam
para que a Justiça revertesse em benefício para 
servidores e ONGs uma multa da antiga gestão 

R$ 7,3 MILHÕES 

Carla Melo prepara a gravação 
do primeiro EP da carreira

Mineira, natural da cidade de Alpi-
nópolis, a cantora e compositora Car-
la Melo tem o foco e a resiliência como 
uma de suas grandes virtudes para es-
crever o seu nome na carreira artística. 
Ainda criança, se mudou para Passos, 
município vizinho. Logo depois foi pa-
ra Serrana, cidade do interior do Esta-
do de São Paulo. Anos mais tarde, fixou 
residência em Araraquara, para depois 
seguir para a capital paulista. Em cada 
um desses lugares, estudou, aprendeu, 
e ganhou experiência para desbravar 
novos horizontes em sua vida.

Desde pequena, Carla ouvia todo o 
tipo de música. Desde Xuxa, passan-
do por Shakira, Beyoncé, Sandy & Ju-
nior e, principalmente, o RBD que te-
ve o auge do sucesso enquanto ela es-
tava já na adolescência. O grupo mexi-
cano, aliás, foi uma de suas principais 
influências musicais. Na família, sem-
pre teve em seu avô materno, Manoel 
de Oliveira Melo – cantor sertanejo - 
sua grande fonte de inspiração, espe-
cialmente de vida.

Eclética, Carla gosta de ouvir todo o 
tipo de gênero musical, sempre acre-
ditando que cada estilo traz uma sin-
gularidade e uma técnica nova. Suas 
principais influências vocais sempre 
estiveram mais no universo pop e soul. 
Artistas como Shakira, Beyoncé, Demi 
Lovato, Miley Cyrus, Shania Twain, 
entre várias outros vocais femininos 
estão entre suas favoritas. No nacional, 
também são várias as influências, des-
de Elis Regina e Maysa às atuais Luísa 
Sonza e Priscilla Alcântara.

Aos 12 anos de idade, incentivada 
por um professor, começou a escrever 
algumas canções, até mesmo como for-
ma de vencer sua timidez e expressar 
suas emoções no papel, e depois, em 
forma de música. Desde criança, Carla 
já se cobrava muito, em busca da per-
feição. Ela escolhia músicas cada vez 
mais difíceis para cantar. Escutava a 
mesma música várias e várias vezes 
para decorar por completo.

Foi no casamento de sua irmã que to-
da a família conheceu, de fato, o seu ta-
lento artístico. Durante a festa, apenas 
para familiares, ela deixou a timidez 
de lado, pegou o microfone e começou 
a cantar junto com o músico contrata-
do para se apresentar. Depois de qua-
se duas décadas, sua família descobriu 
que ela sabia cantar. Sempre em busca 
de aprimorar o seu talento, começou 
a fazer aulas de canto, piano e violão.

Participou e venceu uma seletiva pa-
ra cantar no grupo RBD Cover, produ-
zido pela 4i Artes. Foi também voca-
lista de uma banda de rock, em Ara-
raquara. Conheceu grandes amigos e 
parceiros como o fotógrafo Raoní Car-
neiro. Vivendo uma nova fase em sua 
vida, em 2022, resolveu morar em São 
Paulo para viver novos projetos, entre 
eles, focar na gravação de seu primeiro 
EP da carreira. Preparada e ansiosa pa-
ra viver novos desafios, independente 
do gênero, Carla Melo está disposta a 
escrever o seu nome no mercado mu-
sical. Seu principal sonho, através da 
sua música, é de tocar e eternizar mo-
mentos na vida das pessoas.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan
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Levantamento de dados referente 
aos sistemas Lopes, Recanto e 
Palmital começa agora em agosto e 
deve ser concluído em quatro meses

A Coden Ambiental, 
empresa municipal e con-
cessionária dos serviços 
de Saneamento Básico de 
Nova Odessa, inicia em 
agosto a batimetria das 
represas dos sistemas 
Lopes, Recanto e Palmi-
tal. O levantamento dos 
dados batimétricos deve 
ser concluído em quatro 
meses e determinará com 
precisão o volume máxi-
mo de armazenamento de 
água bruta nos reserva-
tórios hídricos responsá-
veis pelo abastecimento 
do município.

Com subsídios téc-
nicos confiáveis acerca 
da profundidade desses 
mananciais de superfí-
cie (represas) e da quan-
tidade de sedimento exis-
tente atualmente nos lei-
tos, será possível planejar 
com segurança os proje-
tos de desassoreamento e 
outras ações preventivas. 
“O objetivo é que a ofer-
ta de água à população 
não seja afetada, princi-
palmente em períodos de 

estiagem, quando a va-
zão é baixa e pode levar 
o sistema de captação a 
operar na reserva”, afir-
mam técnicos do Coden.

As medições do fundo 
das represas serão feitas 
com um aparelho eco-
batímetro integrado ao 
GPS (Sistema de Posicio-
namento Global). A cole-
ta de dados também se 
baseará em imagens de 
satélite e drones, mapas 
topográficos e banco de 
dados georreferenciados.

De acordo com o dire-
tor Técnico da Coden Am-
biental, engenheiro Rean 
Gustavo Sobrinho, há 
quase uma década a exe-
cução da batimetria não 
era realizada. “Isso estava 
impedindo a empresa de 
definir parâmetros ade-
quados para os desasso-
reamentos”.

Sobrinho evidencia o 
problema das represas. 
“Com o passar do tem-
po, um volume expres-
sivo de sedimentos vem 
sendo depositado no fun-
do, trazido pelas enxur-
radas e o manejo indevi-
do do solo nas áreas vizi-

nhas, o que compromete 
a quantidade e a qualida-
de da água bruta dispo-
nível. A batimetria per-
mitirá a correta retirada 
desse material, sem colo-
car em risco a capacida-
de produtiva das represas 
e aumentando a disponi-
bilidade hídrica. Por isso, 
é uma das prioridades da 
nossa atual gestão.”

Segundo o prefeito de 
Nova Odessa, Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho, 
“recuperar a capacidade 
máxima das represas é 
fundamental para garan-

tir segurança, principal-
mente nos meses de inver-
no”. Ele lembrou que não 
se constrói uma nova re-
presa em Nova Odessa há 
mais de 30 anos e diz que 
tem planos para entregar 
pelo menos mais um re-
servatório na sua gestão.

SEGURANÇA HÍDRICA
A batimetria faz parte 

de um conjunto de ações 
que estão em curso na 
Coden com o objetivo de 
preparar as unidades de 
captação, tratamento e 
distribuição de água para 

o enfrentamento dos im-
pactos ocasionados pelas 
mudanças climáticas, en-
tre elas a escassez de chu-
vas, já prevista por espe-
cialistas. Recentemente, 
a empresa concluiu o de-
sassoreamento da repre-
sa São Jorge, que compõe 
o Sistema Lopes. No pró-
ximo mês, deverá finali-
zar a limpeza da represa 
Recanto 1, que inclui a re-
tirada das plantas macró-
fitas e algas.

Somam-se ainda a es-
ta estratégia outras obras 
que estão em andamen-

to, como a impermeabili-
zação de um dos reserva-
tórios de água tratada do 
Sistema Klavin, que esta-
va desativado há 11 anos; 
a primeira reforma es-
trutural do reservatório 
“Castelo”, em atividade há 
mais de 50 anos; a cons-
trução de redes, adutoras 
e reservatório para levar 
água tratada à região do 
Pós-Anhanguera e que de-
verá ser finalizada no iní-
cio de 2023; e a construção 
da ETA (Estação de Tra-
tamento de Água)2, a ser 
inaugurada em breve.

Coden quer saber com precisão a profundidade das represas e quantidade de sedimentos existentes nos leitos

Coden vai mapear represas de NO para 
viabilizar projetos de desassoreamento

DIVULGAÇÃO
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O ritmo de abertu-
ra de empresas do setor 
de turismo no Estado de 
São Paulo já se recupe-
rou depois da crise gera-
da pela pandemia. O sal-
do do primeiro semestre 
de 2022 é de quase 3.000 
novas empresas.

Nos primeiros seis me-
ses do ano, o Estado de 
São Paulo contabilizou 
8.517 aberturas de empre-
sas relacionadas ao setor 
do turismo e 5.628 baixas, 
estabelecendo um saldo 
positivo de 2.889 empre-
sas de turismo. Isso re-
presenta 99,41% do regis-
trado no primeiro semes-
tre de 2019, quando hou-
ve um saldo acumulado 
de 2.906 novas empresas.

Os meses de maior 
crescimento foram feve-
reiro, março e maio, que 
concentram 57,42% de 
todo o saldo positivo de 
2022. Maio foi o mês com 
o melhor saldo de novas 
empresas do setor de tu-
rismo (733).

O estudo foi feito pelo 

Estado recupera ritmo de abertura de novas empresas

Turismo foi um dos setores mais afetados pela pandemia, mas está em recuperação

DIVULGAÇÃO

SETOR DE TURISMO 

Segundo o Caged, saldo de empregos no mês foi 6% maior que o 
de junho do ano anterior; nos primeiros seis meses de 2022, foram 
criados 7.223 postos de trabalho, 341 a menos que no ano passado

Hortolândia, Monte 
Mor, Nova Odessa, Pau-
línia e Sumaré criaram, 
juntos, 1.426 novos em-
pregos com carteira as-
sinada no mês de junho, 
de acordo com números 
do Caged (Cadastro Geral 
de Empregados e Desem-
pregados), do Ministério 
da Economia. O saldo é 
6% maior que o registra-
do em junho do ano pas-
sado. No acumulado do 
ano, os cinco municípios 
contabilizaram 7.223 va-
gas abertas, número 4,5% 
menor que o registrado 
nos primeiros seis meses 
do ano passado (7.564).

O grande destaque - 
no mês e no semestre - 
foi Hortolândia, que ter-
minou o semestre com 
crescimento de 34,9% 
na geração de empre-
gos formais, na compa-
ração com igual perío-
do de 2021. Foram 2.257 
vagas abertas entre ja-
neiro e junho, ante 1.673 
no ano passado. O saldo 
foi reforçado por um de-
sempenho surpreenden-
te no mês passado, com 
438 postos de trabalho 
criados, o triplo do con-
tabilizado em junho do 
último ano.

Sumaré também au-
mentou a oferta de em-
pregos este ano, mas os 
dados do Caged mostram 
perda de fôlego em ju-
nho. Foram apenas 62 va-
gas abertas no mês pas-
sado. Em relação ao mes-
mo mês de 2021, a queda 
foi de 86%. Na compara-
ção entre os primeiros se-
mestres, houve aumento 
de 18,5% no número de 
empregos formais aber-
tos na indústria, comér-
cio, agropecuária, setor 
de serviços e na adminis-
tração pública.

Situação semelhan-
te aconteceu em Mon-
te Mor. O município fe-

chou o semestre com sal-
do positivo de 701 empre-
gos, alta de 15,3% em re-
lação a 2021. Porém, te-
ve um mês de junho com 
apenas 32 postos de tra-
balho abertos, desempe-
nho 71,7% aquém do ano 
passado.

Nova Odessa e Paulínia 
tiveram cenários opostos. 
Ambos registram aumen-
to na geração de empre-
gos em junho, na compa-
ração com o mesmo mês 
de 2021, mas acumulam 
redução na abertura de va-
gas em 2022, na compa-
ração com o ano passado.

Paulínia contabili-
zou saldo de 533 empre-
gos no mês passado ante 
505 em junho de 2021 (al-
ta de 5,5%), enquanto No-
va Odessa registrou au-
mento de 165,4% na com-
paração entre os meses: 
136 postos em junho do 
ano passado contra 361 
no último mês.

Já na análise semes-
tral, Paulínia gerou 1.091 
empregos entre janeiro 
e junho de 2022, núme-
ro que representa dimi-
nuição de 51% em relação 
ao ano passado, quando 
foram criadas 2.227 va-
gas formais. A redução 
em Nova Odessa foi de 
38,9%. Foram 766 empre-
gos no primeiro semes-
tre de 2021, contra 461 no 
mesmo período de 2022.

BRASIL
No país, foram gerados 

277.944 empregos com 
carteira assinada no mês 
de junho. O saldo entre 
admissões e demissões é 
menor do que o do mes-
mo mês do ano passado, 
quando houve abertura 
de 317,8 mil vagas com 
carteira assinada. No pri-
meiro semestre de 2022, 
o saldo foi de 1.334.791 de 
postos de trabalho, uma 
redução na comparação 
com o mesmo período de 
2021, quando foram cria-
das 1,48 milhão de vagas.

Destaque: Hortolândia terminou o semestre com crescimento de 34,9% na 
geração de empregos formais, na comparação com o mesmo período de 2021

Região abre 1,4 mil 
vagas mas fecha primeiro 
semestre com menos 
empregos que 2021

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

EVOLUÇÃO DO EMPREGO NA REGIÃO* 

Município jun/21 jun/22 Variação (%) 1º semestre-2021 1º semestre-2022 Variação (%)

Hortolândia 146 438 200 1.673 2.257 34,9
Monte Mor 113 32 -71,7 608 701 15,3
Nova Odessa 136 361 165,4 766 461 -38,9
Paulínia 505 533 5,5 2.227 1.091 -51
Sumaré 445 62 -86 2.290 2.713 18,5

Total 1.345 1.426 6 7.564 7.223 -4,5

(*) Saldo entre admissões e demissões                                                                                                                                              Fonte: Caged, do Ministério da Economia

Centro de Inteligência da 
Economia do Turismo, 
vinculado à Secretaria de 
Turismo e Viagens do Es-
tado de São Paulo. Foram 
utilizados dados da Jun-
ta Comercial e da Secre-
taria de Desenvolvimen-
to Econômico. O levanta-
mento analisou dados de 
11 atividades: alojamento, 
alimentação, transpor-
tes rodoviário, ferroviá-
rio, aquaviário, aéreo, lo-
cação de veículos, agên-
cias de turismo, organi-
zação de eventos e ativi-

dades culturais, esporti-
vas e de lazer.

Os setores que mais se 
destacaram no período 
foram atividades cultu-
rais (aumento de 133% em 
relação a 2019), atividades 
esportivas e de lazer (93% 
de aumento), alojamen-
to (33%), locação de veí-
culos (9%) e organização 
de eventos (5%). Apenas 
os transportes aquaviá-
rio e ferroviário tiveram 
saldo negativo.

“O saldo positivo na 
abertura de novas em-

presas reflete a retomada 
do turismo no Estado de 
São Paulo, uma atividade 
fundamental para gera-
ção de emprego e renda e 
desenvolvimento da eco-
nomia como um todo”, 
afirma Vinicius Lum-
mertz, secretário de Tu-
rismo e Viagens do Esta-
do de São Paulo. “Temos 
investido fortemente nos 
últimos quatro anos para 
criar condições e atrair 
cada vez mais turistas e 
novas empresas em todo 
o Estado”, completa.



Com 18 anos de existên-
cia, a Associação Pró-
-Memória de Sumaré é 

uma das entidades mais im-
portantes do seu segmento 
em toda Região Metropolita-
na de Campinas. Possui apro-
ximadamente 250.000 docu-
mentos e quase 160.000 foto-
grafias digitalizadas, além de 
jornais, revistas e publicações 
diversas. Apesar das quase 
duas dezenas de anos ainda 
não é plenamente conhecida 
no município. Muitas pessoas 
acham que a entidade é um 
museu, onde acabam levan-
do para lá, em doação, muitos 
objetos antigos.

A Pró-Memória é um cen-
tro documental, que resgata 
e preserva documentos histó-
ricos de Sumaré. Hoje a enti-
dade tem uma arquivista que 
trata, com critérios técnicos e 
modernos todos esses docu-
mentos, que servem de pes-
quisas para estudantes de to-
dos os níveis. Ao mesmo tem-
po, procura divulgar, através 
de exposições, palestras e pu-

blicações, todo esse material. 
O acervo tem verdadeiras 

relíquias, que foram recebidas 
em doação de famílias e enti-
dades locais. É nosso propó-
sito, a partir desta edição, di-
vulgar esse rico material, que 
poderá motivar estudantes e 
população em geral local a co-
nhecer com mais detalhes em 
visitas à sede da entidade, na 
Praça da República n. 102.

INÍCIO DO ACERVO
A Pró-Memória começou a 

se tornar realidade no final 
do ano de 2003, depois que a 
Prefeitura Municipal fechou o 
Centro de Memória, criado pe-
lo Professor Francisco Antô-
nio de Toledo, no final da dé-
cada de 1990. O Professor Chi-
co, como é conhecido, e mais 
três amigos, resolveram ofi-
cializar a criação da entida-
de, que acabou sendo fundada 
através de uma assembleia, 
no dia 14 de janeiro de 2004, 
no antigo Restaurante Danuc-
ci, na Avenida 7 de Setembro.

O acervo inicial foi constituí-

do por doações de documentos 
dos seus idealizadores – Fran-
cisco Antônio de Toledo, Alaer-
te Menuzzo, Leovigildo Duarte 
Jr. e Ulisses Pedroni. No mate-
rial do Professor Chico vieram 
dezenas de documentos e fotos 
coletados junto à população 
para a organização do Centro 
de Memória, que acabaria re-
cebendo o nome de “Thomaz 
Didona”. A primeira sede da 
entidade foi na Rua Vécio José 
Alves, numa sala emprestada 
pela Associação dos Engenhei-
ros e Arquitetos de Sumaré. 

Com o crescimento das doa-
ções, a entidade ganhou uma 
sala alugada pela Câmara Mu-
nicipal na Rua Antônio Car-
valho. Posteriormente essa 
sede mudou-se para uma sa-
la maior, num sobrado loca-
lizado na mesma via, esquina 
com a Rua Bárbara Blumer. 
Nesse momento a Câmara 
mantinha um contrato com a 
entidade, que cuidava do acer-
vo histórico da edilidade. 

O passo seguinte foi a mu-
dança da Pró-Memória para o 

antigo prédio da Subprefeitu-
ra de Sumaré, na Praça da Re-
pública n. 102, através de um 
contrato de cessão, em 2011, 
com o então Prefeito José An-
tônio Bacchim. A Pró-Memória 
ganhava, além do prédio, uma 
verba da Municipalidade, valor 
que ajudava a pagar funcioná-
rios e fazer a manutenção do 
prédio. A essa altura, o acer-
vo ganhava grandes propor-
ções, com muitos documentos 
históricos e fotos cedidos pela 
Prefeitura, além do acervo do 
Cemitério Municipal. 

Um trabalho de “formigui-
nha” dos diretores conseguiu 
trazer para o acervo milhares 
de fotografias e documentos 
de famílias antigas da cidade. 
Um aliado importante nesse 
crescimento foi o jornal Tribu-
na Liberal, que passou a dispo-
nibilizar 2 páginas semanais 
de suas edições, com material 
exclusivo da História de Suma-
ré. Hoje são 6 páginas sema-
nais. Além disso, o “Tribuna” 
doou o seu acervo fotográfico 
em papel para a Pró-Memória, 

além de todos os jornais publi-
cados, encadernados. 

Uma outra doação importan-
te foi conseguida em Campi-
nas: o acervo do Professor Odi-
lon Nogueira de Matos, profes-
sor de História da Universidade 
Católica de Campinas. Odilon, é 
considerado uma das maiores 
autoridades em Historiogra-
fia do Brasil. Em vida, editava 
a “Notícia Bibliográfica e His-
tórica”, cujo acervo veio para a 
Pró-Memória, juntamente com 
mais de 40 caixas de textos, do-
cumentos, medalhas e mais de 
5.000 vinis de música erudita 
(o professor era um expert em 
música clássica). 

Finalmente, esclarecemos 
que a entidade recebeu fotos 
e documentos de entidades e 
escolas locais, de grande va-
lor histórico, como Lions Clu-
be, Rotary Club de Sumaré, 
Clube recreativo Sumaré e Es-
cola estadual “Dom Jayme de 
Barros Câmara”, entre outros.

É sobre esse acervo que 
passaremos a esmiuçar a par-
tir das próximas semanas.

Exemplar da Folha de Rebouças (1938) Livro de Receitas da Farmácia São Geraldo (1948)

O acervo de Associação Pró-Memória

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

DOMINGO, 31 DE JULHO DE 2022 PÁGINA 10

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ



IRINEU OSMAR VIEL

FUAD ASSEF MALUF

JOSÉ DE VASCONCELLOS FEIRA DO COMÉRCIO DE SUMARÉ

SÍTIO DE CHARLES VAUGHAN

IGREJA MATRIZ DE SANTANA

Irineu Osmar Viel foi vereador em Sumaré na 4ª. Legislatura (1967 
a 1969) e suplente na Legislatura seguinte (1970 a 1972). Ligado 
à família Dall´Orto, fez um discurso na inauguração da Escola 
Estadual “Angelo Campo Dall´Orto”, no dia 22 de novembro de 

1969. A foto é dessa solenidade.

Como representante da família, Fuad Assef Maluf faz o discurso 
na solenidade de inauguração da Escola Estadual “Wadih Jorge 
Maluf”, no dia 17 de setembro de 1976, no Bairro do Matão. Fuad, 

também conhecido como “Fufo”, era sobrinho do homenageado. Ao 
seu lado, o locutor oficial do evento, Walter Carneiro Fontes.

O comediante José de Vasconcellos, falecido há alguns anos, era 
amigo pessoalo de Leandro Franceschini Filho, o “Leandrinho”, 

de nossa cidade. Os dois se visitavam com regularidade. Eles 
aparecem nesta foto da década de 1990, tirada em Itatiba, onde o 

comediante morava. 

A Feira do Comércio 
de Sumaré (FECS) 
foi organizada pela 
ACIAS – Associação 
Comercial, 
Industrial e 
Agropecuária de 
Sumaré) e realizada 
no antigo Espaço 
Cultural Alternativo, 
nas proximidades do 
Ribeirão Quilombo. 
O evento aconteceu 
no mês de outubro 
de 1995. Esta foto 
foi tirada durante o 
evento, no recinto da 
Feira; nela aparecem 
o vereador Luiz 
Mário de Toledo, o 
presidente da ACIAS 
Nestor Geraldo 
Duarte e o Diretor 
da Prefeitura, 
Marcelo Pedroni 
Neto. 

Charles Shaffer Vaughan era um imigrante americano que veio 
morar em Sumaré no Bairro Sertãozinho, no começo do século 

XIX. Construiu essa casa que vemos na foto, muito bem conservada 
até hoje pelos descendentes. Aí morava com toda a família. 

Desenho apensado ao projeto da construção da Igreja Matriz de 
Santana, na Praça da República, que começou no mês de maio 
de 1948. O projeto era do engenheiro Benedito Calixto de Jesus 

Neto. O Padre José Giordano comandava a Paróquia de Sant´Ana e 
acompanhou toda obra, inaugurada em 1951.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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CIDADES

A Prefeitura de Paulínia, 
por meio da Secretaria de 
Mobilidade e Transportes, 
está realizando uma pes-
quisa voltada para ciclis-
tas. O objetivo da Admi-
nistração é captar infor-
mações sobre o uso de bi-
cicletas no município. 

O questionário faz 
parte do Plano de Mo-
bilidade Urbana (PMU), 
que está sendo executa-

do pela administração. 
A pesquisa pode ser res-
pondida de forma anôni-
ma e contém apenas 10 
perguntas. Para partici-
par é preciso acessar o si-
te www.paulinia.sp.gov.
br/planomobilidade 

Nesta semana ocor-
rerão as últimas duas 
reuniões regionais do 
Plano de Mobilidade.
Para participar é pre-
ciso acessar o site: 
www.paulinia.sp.gov.
br/planomobilidade.  

Prefeitura de Paulínia lança pesquisa 
para ciclistas sobre mobilidade urbana

Pesquisa pode ser respondida de forma 
anônima e contém apenas 10 perguntas

QUESTIONÁRIO
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Atividades em oficinas culturais 
têm como alvo a participação de 
crianças, adolescentes e idosos 
em vulnerabilidade social 

A Instituição Cultural 
Instituto Avivar 3º Setor 
oferece acesso gratui-
to a oficinas culturais 
em sua sede, em Suma-
ré, por meio do Projeto 
“Arte Retornável – Arte 
Sustentável”. O objetivo 
da iniciativa, segundo o 
Instituto, é estimular a 
formação de público e o 
desenvolvimento cultu-
ral de crianças, adoles-
centes e idosos em situa-
ção de vulnerabilidade 
social. Contribuir atra-
vés da arte para a cons-
cientização ambiental 
dos participantes, fami-
liares e comunidade lo-
cal também é um dos al-
vos do projeto, destaca a 
instituição. Os trabalhos 

desenvolvidos pelos par-
ticipantes ao final de ca-
da ciclo são apresenta-
dos à comunidade.

No ato da Inscrição, 
o participante informa 
qual a manifestação ar-
tística de seu interesse e 
é direcionado para tur-
mas conforme faixa etá-
ria. “O programa das ofi-
cinas contempla diversi-
ficados elementos e lin-
guagens artísticas, co-
mo as artes visuais, ma-
nuais, sonoras, literais, 
performáticas e cênicas”, 
explicam os envolvidos 
no projeto. “São práti-
cas e técnicas nas áreas 
de música, audiovisual, 
fotografia, cinema, arte-
sanato (utilizando mate-
riais recicláveis), teatro, 
circo, coreografia/dança, 
capoeira, literatura/poe-

sia/histórias e desenho/
pintura/grafite. O tema 
de fundo é sempre a sus-
tentabilidade ambiental.”

A produtora e ges-
tora cultural Erica Mi-
chelin, diretora geral do 
Instituto Avivar detalha 
as metas da iniciativa 
“Arte Retornável – Ar-
te Sustentável”. “Quere-
mos dar acesso gratuito 
e democrático às artes a 

um público prioritário 
de 200 crianças, adoles-
centes e idosos em vul-
nerabilidade social. Nes-
te formato lúdico e inte-
rativo, as expressões ar-
tísticas e temas tratados 
ficam muito mais fáceis 
de serem compreendi-
dos, sem esquecer o in-
centivo de práticas sus-
tentáveis e uso conscien-
te de recursos no dia a 

dia. Os participantes, es-
pecialmente as crianças, 
acabam se tornando ar-
tistas multiplicadores e 
isso potencializa a ini-
ciativa”, destaca.

SERVIÇO E CALENDÁRIO
As oficinas culturais e 

artísticas são ofertadas 
de forma gratuita na se-
de do Instituto Avivar, na 
rua Três, nº 117 – Jd. Vitó-

ria, Nova Veneza, em Su-
maré, com duração mé-
dia de 2h por encontro. 
As atividades acontecem 
ao longo da semana nos 
turnos da manhã, tarde 
e noite.

Interessados em par-
ticipar podem fazer con-
tato com o Instituto Avi-
var. O Whatsapp é 19-
982009523 e o e-mail, 
avivar3setor@gmail.com.

Projeto “Arte Retornável – Arte Sustentável” contempla diversificados elementos e linguagens artísticas

Projeto do Instituto Avivar em Sumaré 
alia arte e defesa do meio ambiente

DIVULGAÇÃO
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Espanha também notifica óbito da varíola
No mesmo dia em que o Brasil registrou a primeira 
morte por varíola do macaco fora do continente afri-
cano, a Espanha também notificou, nesta sexta-feira 
(29), um óbito em decorrência da infecção pelo vírus 
monkeypox. Com 4.298 casos, a Espanha é o segun-
do país do mundo em número de casos, atrás apenas 
dos Estados Unidos, que tem 4.906. 

Terça-feira, 2 de agosto – 19h30
Sede da Associação dos Moradores de Betel
Avenida Professor Benedicto Montenegro, 382 - Betel

Quinta-feira, 4 de agosto – 19h
Auditório do Paço Municipal – Avenida José Lozano 
de Araújo, 1551 – Parque Brasil 500

AGENDA DAS REUNIÕES DO PMU

NOTÍCIA DE CONCURSOS | ANDRÉ R. COUTINHO
JUNDIAÍ/SP – 9 VAGAS

O IPREJUN (Instituto de Previdência do Municí-
pio de Jundiaí), recebe inscrições até 11 de agos-
to, para diversos cargos. Os salários podem variar 
de R$ 2.971,79 até R$ 10.701,66. Inscrições atra-
vés do site www.vunesp.com.br 

CATANDUVA/SP – 5 VAGAS
A Câmara Municipal de Catanduva, recebe ins-
crições até dia 3 de agosto, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 1.459,28 até R$ 
6.494,41. Inscrições através do site www.ibamsp-
-concursos.org.br 

SOROCABA/SP – 3 VAGAS
O Parque Tecnológico de Sorocaba, recebe ins-
crições até 4 de agosto, para o cargo de auxiliar 
administrativo. O salário é de R$1.775,00. Inscri-
ções serão realizadas através do site www.vu-
nesp.com.br 

FRANCISCO MORATO/SP – 6 VAGAS 
A Câmara Municipal de Francisco Morato, rece-
be inscrições até 11 de agosto, para diversos car-
gos. Os salários podem variar de R$ 1.593,50 até 
R$ 5.040,67. As inscrições através do site www.
institutomais.org.br

SUZANO/SP – 2 VAGAS
A Câmara Municipal de Suzano, recebe inscrições 
até 25 de agosto, para diversos cargos. Os salários 

podem variar de R$ 2.012,70 até R$ 6.604,48. Ins-
crições pelo site www.vunesp.com.br 

MATÃO/SP – 7 VAGAS
A Câmara Municipal de Matão, recebe inscri-
ções até 15 de agosto, para diversos cargos. 
Os salários podem variar de R$ 4.432,03 até 
R$ 6.648,04. Inscrições através do site www.
vunesp.com.br 

OSASCO/SP – 62 VAGAS
O FITO (Fundação Instituto Tecnológico de Osas-
co), recebe inscrições até 10 de agosto, para diver-
sos cargos na área da educação. Os salários po-
dem variar R$ 1.040,33 até R$ 4.440,00. As ins-
crições serão através do site https://www.insti-
tutomais.org.br/Concursos/Detalhe/429 

MAUÁ/SP – 100 VAGAS
A Guarda Municipal de Mauá, recebe inscrições 
até 8 de agosto, para o cargo de guarda civil mu-
nicipal. O salário é de R$3.999,85. As inscrições 
serão através do site https://www.ibamspconcur-
sos.org.br/site/concursos/cargos/671 

AURIFLAMA/SP – 40 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Auriflama, recebe inscri-
ções até 1 de agosto, para diversos cargos. Os sa-
lários podem variar de R$ 1.212,00 até R$ 5.375,19. 
Inscrições pelo site https://www.pcnconcursos.
com.br/informacoes/20/ 

BAURU/SP – 3 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Bauru, recebe inscrições 
até 28 de julho, para diversos cargos. Os salários 
podem variar de R$ 1.336,12 até R$ 3.131,28. Ins-
crições pelo site https://www2.bauru.sp.gov.br/
administracao/concursos/default.aspx?m=2#aba

ANALÂNDIA/SP
QUANTIDADE DE VAGAS NÃO DEFINIDO

A Prefeitura Municipal de Analândia, recebe inscri-
ções para diversos cargos e níveis de escolaridade. Os 
salários podem variar de R$ 1.418,04 até R$ 5.288,00. 
Inscrições através do site www.institutoindec.org.br 

PIRACICABA/SP – 11 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Piracicaba, recebe ins-
crições para diversos cargos e níveis de escolari-
dade. Os salários podem variar de R$ 2.169,68 até 
R$6.680,54. Inscrições pelo site https://www.vu-
nesp.com.br/PMPR2201 

QUELUZ/SP – 73 VAGAS
A Prefeitura Municipal de Queluz, recebe inscri-
ções para diversos cargos e níveis de escolarida-
de. Os salários podem variar de R$ 1.246,73 até 
R$ 11.000,00. As inscrições devem ser realizadas 
através do site www.agirh.org

Já foram realizados en-
contros sobre o PMU nos 
bairros Parque da Repre-
sa, São José 2, Vida Nova 
e Bom Retiro. 

No canal da prefeitu-
ra no Youtube, é possí-
vel assistir às gravações 
das quatro primeiras re-
uniões.
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